
Advierte de que  
«no nos podemos 
acostumbrar a los 
tiempos que se dan 
actualmente; no  
son razonables» 
AIENDE S. JIMÉNEZ 

SAN SEBASTIÁN. Tras diez años 
como vicedecano, Gerardo López 
Sánchez-Sarachaga fue nombra-
do decano del Colegio de la Abo-
gacía de Gipuzkoa en diciembre. 
En sus primeros meses le ha to-
cado afrontar varias huelgas que 
han afectado directamente al tra-
bajo de los letrados y que han ge-
nerado «retrasos más allá de lo 
razonable». Por ello cree necesa-
rios cambios para liberar la car-
ga de los juzgados, que pasan por 
una «nueva Ley de Enjuiciamien-
to Criminal» y por la «mediación 
como alternativa de resolución 
de conflictos» antes de llegar has-
ta los tribunales. 
– Lleva solo cinco meses como 
decano y le han tocado vivir va-
rias huelgas en la administra-
ción de Justicia.  
– La verdad es que es una expe-
riencia que no se la recomiendo 
a ningún decano. No recuerdo 
que nunca haya ocurrido algo así. 
Esta concatenación de huelgas 
ha provocado retrasos más de lo 
razonable en un sistema judicial 
que ya acumulaba demoras des-
pués de la pandemia. Respetan-
do siempre las reivindicaciones, 
lo que me apena es que se trata 
de un servicio muy sensible y ha 
habido situaciones que provocan 
un desprestigio del sistema judi-
cial. Como la suspensión de jui-
cios unos minutos antes de su co-
mienzo, con el perjuicio y el cos-
te que ello supone.  
– ¿Qué efectos han tenido estos 
paros en Gipuzkoa? 
– Hablamos de unos 1.300 jui-
cios suspendidos, además de nu-
merosas actuaciones judiciales. 
Ahora hay que ver cómo le damos 
la vuelta. Porque sin Justicia no 
hay democracia, pero tiene que 
ser operativa, que sea capaz de 
dar respuesta a los conflictos de 
los ciudadanos en un plazo razo-
nable y contemporáneo. No nos 
podemos acostumbrar a los tiem-
pos que se dan actualmente, no 
son razonables. Tengo un caso de 
reclamación por daños que in-
terpuse la demanda en 2021 y se 
va a juzgar en 2023.  
– ¿Cómo se desatascan los juz-
gados? 
– Tenemos una Ley de Enjuicia-
miento Criminal preconstitucio-
nal que se ha parcheado nume-

rosas veces, pero seguimos sin 
tener una instrucción ágil y mo-
derna. Una nueva herramienta 
permitiría solucionar muchos 
asuntos, sobre todo en el orden 
penal. Y en el ámbito civil, la so-
lución pasa por las vías alterna-
tivas de resolución de conflictos. 
Exigir como requisito para pre-
sentar una demanda que se acre-
dite que previamente se ha in-
tentado una mediación, para de-
jar la Justicia para los asuntos 
que no se les puede dar respues-
ta de esa manera. Hasta que eso 
no llegue no se van a poder va-
ciar los juzgados de asuntos que 
les permitan acelerar los tiem-
pos. El proyecto de Ley de agili-
zación procesal que está en el 
Congreso va en ese camino. 
– Se ha hablado de habilitar las 
tardes o el mes de agosto para 
celebrar juicios, como ya se hizo 
en pandemia.  
– Vamos a ser intransigentes en 

este aspecto. Los periodos de 
inhabilidad no se tocan. Todos 
los operadores jurídicos tendre-
mos que poner de nuestra parte 
para solucionar esta situación, 
pero la abogacía no ha generado 
este problema, por lo que se de-
berán aportar soluciones sin to-
car los periodos de inhabilidad 
establecidos.  
– Los sindicatos vascos han sus-
pendido la huelga de funciona-
rios de Justicia tras la propues-
ta recibida por el Gobierno Vas-
co. ¿Cómo lo valora? 
– El paso que ha dado la dirección 
de Justicia es satisfactorio por-
que puede poner fin a una huel-
ga de trabajadores que represen-
tan el 93% de los funcionarios. 
Creo que el Gobierno Vasco ha es-
tado muy acertado en poner fin a 
esta situación de conflicto a la que 
nunca se tenía que haber llegado.  
– ¿Cree que ha existido un efec-
to llamada con las huelgas? 

– Sin duda, pero a nadie se le es-
capa que si esto ha ocurrido es 
porque ha habido cierto grado de 
desatención por parte de las ad-
ministraciones, porque una huel-
ga indefinida siempre es el últi-
mo cartucho.  
– Abogados del turno de oficio 
también han amenazado con 
movilizaciones.  
– He sido responsable del turno 
de oficio durante muchos años 
y la fotografía del turno en Euska-
di es muy distinta a la que hay 
en el resto del Estado. Aquí exis-
te una subvención para que los 
abogados no tengan que finan-
ciar el coste de defender a su 
cliente, lo que sí ocurre en otras 
comunidades. Siempre hay mar-
gen de mejora, pero la brecha 
respecto al resto del Estado es 
muy grande y es uno de los ám-
bitos que más orgullo me gene-
ra. Cada año se hacen más de 
17.000 actuaciones y asistencias 
en el servicio de Justicia gratui-
ta en Gipuzkoa, atendiendo a 
unos 8.500 ciudadanos. Y no hay 
que olvidar que la pertenencia a 
este turno es voluntaria, y por 
tanto vocacional.  
– Letrados guipuzcoanos crea-
ron una plataforma para denun-
ciar el nuevo sistema de gestión 
digital Avantius. ¿Qué opina? 
– Todo cambio genera tensiones 
y tiene su periodo de adaptación. 
Hay que aprender a manejarlo y 
hay que dar formación, y aún hay 
cosas que pulir y que mejorar, 
pero es un sistema que ha veni-
do para quedarse. Es el futuro y 
hay que adaptarse, no queda otra. 
Pero lo positivo es que nos garan-
tiza el expediente digital. En el 
medio plazo van a desaparecer 
los expedientes en papel.       
– ¿Qué metas se marca durante 
su etapa como decano? 
– Me gustaría conseguir dos re-
tos. Por un lado, mejorar la co-
bertura a los compañeros cuan-
do sufren casos de acoso o ame-
nazas por parte de ‘clientes com-
plicados’ que asumen en el tur-
no de oficio. Antes no ocurría, 
pero cada vez estamos teniendo 
más problemas de daños en des-
pachos o amenazas. Y para ello 
sería necesario una reforma del 
Código Penal para que estos he-
chos sean considerados un deli-
to contra la administración de 
Justicia. Y por otro, me gustaría 
crear una dotación económica 
para acudir en auxilio de compa-
ñeros que en sus últimos años se 
encuentren en una situación de 
vulnerabilidad, ya que se ha de-
tectado que podría ser necesario.  
– ¿Qué radiografía hace de la 
profesión en la actualidad? 
– El ejercicio de la abogacía está 
difícil porque cuesta salir adelan-
te, pero creo que hay sitio para 
todos. Insisto en la necesidad de 
formarse en la mediación, por-
que va a ir a todos los órdenes ju-
risdiccionales, y también hay que 
trabajar en el asesoramiento ju-
rídico previo al conflicto. En to-
das las unidades familiares de-
bería haber un abogado de cabe-
cera al que acudir antes de tener 
ya un problema. 

«La solución para desatascar la Justicia 
pasa por la mediación de conflictos»
 Gerardo López Sánchez-Sarachaga  Decano del Colegio de la Abogacía de Gipuzkoa

HUELGAS 

«El judicial es un  
servicio muy sensible  

y ha habido situaciones 
que provocan un 

desprestigio del sistema» 

HABILITAR TARDES O AGOSTO 

«Vamos a ser 
intransigentes. Los 

periodos de inhabilidad  
no se tocan, no hemos 
generado el problema» 

ABOGACÍA 

«En todas las unidades 
familiares debería haber 

un abogado de cabecera al 
que acudir antes de tener 

ya un problema»

Gerardo López posa en una sala del Colegio de la Abogacía de Gipuzkoa.  GORKA ESTRADA
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Aceptan la propuesta  
del Gobierno Vasco de un 
incremento retributivo 
del 13% que les equipara 
al resto funcionarios  
de la Administración 
General de Euskadi 

DV Y AGENCIAS
 

SAN SEBASTIÁN. Los funcionarios 
de Justicia han puesto fin a la 
huelga indefinida que mantenían 
desde el pasado 17 de abril tras 
llegar a un acuerdo con el Gobier-
no Vasco para subir su sueldo y 
equipararlo con el resto de fun-
cionarios de la Administración 

General de Euskadi, lo que supo-
ne un incremento retributivo del 
13%. Tras analizar la propuesta, 
ELA y LAB han desconvocado los 
paros que afectaban a más de 
2.500 trabajadores. En un comu-
nicado, ELA, sindicato con ma-
yor representación en el ámbito 
de la Justicia en la Comunidad 
Autónoma Vasca, afirma que el 

apoyo del colectivo a la huelga 
«ha sido clave para lograr el obje-
tivo que el Gobierno Vasco se ha 
negado a cumplir en la última dé-
cada».  

Las tres asambleas celebradas 
ayer en los Palacios de Justicia de 
Donostia, Bilbao, y Vitoria ratifi-
caron el principio de acuerdo al-
canzado entre el comité de huel-
ga de ELA y LAB y el Departamen-
to de Igualdad y Justicia. Median-
te este acuerdo, se ha logrado la 
equiparación de todo el personal, 
más de 2.500 trabajadores de la 
Administración de Justicia trans-
ferido al Gobierno Vasco, median-
te la aplicación de las tablas re-
tributivas de la Administración 
General, lo que supone un incre-
mento salarial de un 13%. 

Además, se respetará la moda-
lidad de jornada del personal de 
Justicia «con todas sus especifi-
cidades, incluidos los días que 
resultan del exceso de jornada». 
El abono del 50% de las cantida-
des por el Ejecutivo se hará efec-
tivo con la firma oficial del acuer-
do y el otro 50% el 1 de enero de 
2024, momento en el cual se ve-
ría alcanzada la equiparación sa-
larial. 

El Gobierno Vasco también re-
conoce un plus salarial para los 
trabajadores en los Juzgados de 
Violencia contra la Mujer. El 
acuerdo recoge, asimismo, que 
el complemento de Carrera Pro-

fesional queda al margen de la 
presente negociación y que éste 
se negociará con posterioridad. 
Durante semanas han realizado 
paros por horas y jornadas com-
pletas de huelga. 

Por su parte, CCOO Justicia 
anunció ayer que continuará su 
huelga contra el Ministerio en 
Euskadi hasta lograr que se cum-
plan sus reivindicaciones, que 
consisten en el incremento retri-
butivo en el complemento gene-
ral del puesto, el compromiso de 
la negociación de la Ley de Efi-
ciencia Organizativa antes de su 
implantación, el inicio de la ne-
gociación de la carrera profesio-
nal, y el reconocimiento de las 
funciones y tareas que «realmen-
te» realizan los funcionarios de 
Justicia. Esta huelga se mantie-
ne a nivel estatal.  

Tercera huelga del año 
Con este acuerdo se evita una 
nueva huelga general en el siste-
ma judicial vasco, después de la 
que ya hicieron los Letrados de 
la Administración de Justicia du-
rante dos meses, que fue suspen-
dida tras alcanzar un acuerdo con 
el Ministerio de un incremento 
salarial de unos 450 euros men-
suales. Justicia también alcanzó 
este martes un pacto en los mis-
mos términos con los jueces y fis-
cales, que también amenazaron 
con parar indefinidamente. 

Funcionarios de Justicia se manifiestan frente al Palacio de Justicia de Donostia el martes.  LUSA

Los funcionarios de Justicia 
desconvocan la huelga tras 
llegar a un acuerdo salarial

TRABAJADORES 

Este acuerdo afecta a  
2.500 funcionarios de 
Justicia dependientes  
del Gobierno Vasco 

MEJORAS 

Se reconoce un plus 
salarial para trabajadores 
de Juzgados de Violencia 
contra la mujer

LA CLAVE
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